

Aprieta a estados deuda e inversión

19 enero, 2021

- **Las entidades tendrán menores márgenes operativos y esto conduciría a una mayor deuda de corto plazo; caerá el gasto federalizado 8.9 por ciento.**

JORGE CANO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Debido a las menores transferencias federales en 2021 y al continuo gasto para combatir la pandemia, los estados tendrán presiones de aumentar deuda de corto plazo y recortar inversión, aseguró la calificadora Moody's y el [Banco Mundial](#) en un seminario web.

Este año, el gasto federalizado de las entidades será de un billón 867 mil millones de pesos, 8.9 por ciento menos que en 2020, es decir 166 mil millones de pesos inferior, según el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP).

“En el caso de México, dado el contexto de menores transferencias federales y que los ingresos propios (de los estados), también se vieron afectados. Esperamos menores márgenes operativos y esto va a conducir a una mayor deuda de corto plazo”, afirmó Roxana Muñoz, analista de gobiernos subnacionales de Moody's Investors Service.

Explicó que la liquidez de los estados continuará deteriorándose debido a las presiones por fondear el gasto en salud, atención a la gente y a la prevalencia del crecimiento de los contagios del Covid-19.

Ya que los estados por ley no pueden solicitar deuda de largo plazo, deberán de recurrir a deuda de corto plazo para solventar estas necesidades. El problema será que muchos estados con elecciones en 2021 tendrán presiones para saldar esta deuda tres meses antes de acabar su administración, indicó.

Por su parte, Eduardo Olaberria, economista del Banco Mundial, argumentó que las reglas fiscales en muchos países, como México, fomentan una reducción de la inversión pública en momentos de crisis económicas, ya que los gobiernos deben de hacer recortes en gasto de inversión para solventar gastos operativos.

“Lo que recomendamos es tratar de evitar presupuestos muy rígidos, por lo que termina siendo ajustada es la inversión pública lo que afecta el crecimiento en el largo plazo. Recomendamos hacer lo posible para evitar recortes en lo general”, comentó Olaberria.

Rodrigo Jarque, Secretario de Finanzas del Estado de México, destacó que en 2020 la entidad tuvo que recurrir a recortes de 5 mil 300 millones de pesos u 11 por ciento de su gasto operativo para solventar las otras presiones de gasto.

De igual forma, Jarque destacó que el Estado de México contrató una línea de crédito a corto plazo 60 por ciento mayor a la contratada en 2019, la cual no fue utilizada. La misma tuvo una prima de riesgo mucho mayor que en otros años debido a la gran solicitud de créditos de otros estados.

Al respecto, Olaberria comentó que la falta de coordinación entre los estados para solicitar créditos genera que los costos de financiamiento aumenten para todos.